

## COLUMNAS DE 6 DE FEBRERO DE 2020

### COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Del presidencial solo darán 'el avión'

Como probabilidad, cabe suponer que se vencen las dificultades jurídicas porque la mayoría morenista y moreniana (las fracciones parasitarias del Verde, PES, PT y del Trabajo) en el Congreso alistan una ley a modo y, como sugirió el presidente López Obrador, la Lotería Nacional bien puede sortear el avión presidencial. En este escenario, imagínese *resuelto de alguna manera* el escollo de la propiedad del aparato (no ha sido pagado en su totalidad) y asúmase que *pertenece* al gobierno y que quien tenga la mala suerte de poseer el número ganador se convierte... ¿en el dueño?

Hasta hoy, quien posee legalmente un bien (en dinero o especie) puede darle el destino que se le antoje. Lo mismo aplicaría, pero en este caso no, para quien se saque todo o parte del avión: completo si tiene la serie completa o una proporción si los demás billetes de la serie quedan en manos de *copropietarios* que ni se conocen y quizá vivan en distintas localidades.

Como sea, al contrario de lo que hoy sucede con ganadores de la lotería, quien se saque la aeronave no podrá hacer lo que con su automóvil, casa, reloj, televisor y demás objetos susceptibles de *cambalacharse*, regalarsé, venderse, rifarse, destrozarse ni cualquier otra ocurrencia.

Actualmente, quien gana un premio de la lotería puede hacer con el dinero, cualquiera que sea el monto, lo que le dé la gana (quemarlo inclusive), después, claro, de pagar los impuestos federal (uno por ciento) y estatales (seis por ciento en casi todas las entidades, en algunas menos). Pero quedará impedido de hacer lo que quiera con el *avión maldito*.

Convencido de que la riqueza echa a perder a la gente, López Obrador ha expresado su preocupación de que "tanto dinero destruya la vida de su familia y *tengamos que cargar con eso*, porque el dinero es la mamá y el papá del diablo; es como el poder, son primos-hermanos". Y preguntó: "¿Cómo le *hacemos* para que el que se saque el premio no se *desgracie*, no afecte a su familia, que pueda *tener* este bien pero que *lo aplique adecuadamente*, que sea un bien para toda la familia?".

Por eso piensa que para el debatible *premio* se cree un fideicomiso, esto es, un contrato a través del cual una persona, llamada *fiduciante*, transfiere bienes propios a otra (física o jurídica), el *fiduciario*, para que *ésta los administre* en beneficio propio o de un tercero: el *beneficiario* (¡uff!).

Eso quiere decir que los más bien desafortunados ganadores no verán dinero alguno de inmediato, como tampoco el avión, ya que el Presidente quiere que el Banco de México (autónomo e independiente del gobierno, según la Constitución) maneje el *fideicomiso forzoso*.

Dijo que el objetivo es que, cuando por fin se venda el avión, al *falsodueño* "le vayan entregando *los intereses*, que se vayan capitalizando, y que *en un tiempo* pueda decidir qué hacer *con su dinero*".

Nada de eso padecen quienes ganan la lotería tradicional o los pronósticos deportivos.

Qué desafortunado "ganador": el presidencial nunca será suyo, solo le *habrá dado el avión...*

### COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

El Presidente y la fiesta en paz

*El monólogo es el acta de defunción del diálogo.*

Florestán

Cuando el 31 de agosto de 2016 Donald Trump visitó al presidente Enrique Peña Nieto en Los Pinos se desató una crítica feroz de muchos de los que hoy miran hacia otro lado, para no ver la relación política del presidente Andrés Manuel López Obrador con el mismo personaje.

Peña Nieto tenía razón entonces, estaba convencido de la victoria del empresario, aunque luego tuvieron diferencias por temas migratorios que le llevó a cancelar dos visitas a Washington.

Hoy en día, aquella atropellada visita no tiene peso alguno, lo que priva es la entonces inimaginable relación entre López Obrador y Trump al punto de recibir reconocimientos públicos que no ha hecho a ningún otro jefe de gobierno del mundo.

En el mensaje a la nación del martes, que fue el lanzamiento de su campaña de reelección, los dos

temas más destacados fueron la baja en la migración, con el muro, por supuesto, y la nueva etapa de libre comercio que beneficia a trabajadores y agricultores de su país.

Debo apuntar que en esos dos temas, México ha sido la parte más activa e interesada: la firma del T-MEC y la detención de 175 mil migrantes el año pasado.

Pero Trump los presentó como sus triunfos. No hubo reconocimiento a nadie más que a él mismo que tuvo, además, su mejor semana: el martes, en Iowa, el ridículo de los demócratas que, como la oposición en México, carece de liderazgos sucesorios y de organización, y ayer la exoneración del juicio de destitución.

Dicho lo anterior, debo reconocer la sagacidad de López Obrador en su relación con Trump, que lo acompañará el resto de su sexenio, será reelecto el 3 de noviembre. Ha evadido y evitado confrontarse con él, ha cambiado políticas públicas como la migratoria, que ha salvado de graves daños al país como los aranceles, el arma favorita de Trump.

La otra opción era el enfrentamiento y me queda claro que en ese plano, México tiene infinitamente mucho más que perder que Estados Unidos, y así ha llevado la fiesta en paz.

El problema surgirá cuando allá exija algo que aquí no pueda cumplir.

RETALES

1. UNAM. El presidente López Obrador reconoció que hay quien *mece la cuna* en los conflictos de la universidad, que existe *intencionalidad* y coincidió con el rector Enrique Graue, en que no van a pasar.

Que así sea;

2. PUENTES. Pues se acabaron los puentes vacacionales para que los días de guardar se cumplan en su fecha y no se adelanten a los lunes. El Presidente habló del 16 de septiembre, que siempre se ha celebrado en su día; y

3. PORTAZO. Los gobernadores del PAN ya habían alcanzado un acuerdo con el secretario de Salud sobre el Insabi y al comer con el Presidente, los desconoció y planteó: *todo o nada* porque, me dijo ayer el gobernador de Aguascalientes, Martín Orozco, quiere *centralizar todo el sistema de salud* Y se acabó.

## COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO

QUE la propuesta de eliminar los “puentes” parece no tener el consenso del sector turístico, por lo que el titular de la secretaría federal del ramo, Miguel Torruco, se reunirá en los próximos días con el jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo, para conocer los detalles de la iniciativa en puerta. Hay que recordar que solo en la industria hotelera hubo el año pasado una derrama de 10 mil 841 millones de pesos en los tres fines de semana largos con 4.6 millones de turistas, equivalentes al 8.1 por ciento recibido entre enero y noviembre.

QUE el presidente del INE, Lorenzo Córdova, avanza a contrarreloj para lograr por consenso la reelección anticipada de Edmundo Jacobo como secretario ejecutivo por seis años antes de que se produzca el relevo de cuatro consejeros y el escenario se complique con designaciones afines a Morena. El problema es que el cabildeo, que data de diciembre, no ha fructificado. Tic tac...

QUE hoy está previsto que Alejandro Giammattei, presidente de Guatemala, tenga una sesión solemne en el Senado para reafirmar los lazos de amistad que unen a México con aquella nación y para plantear su programa de gobierno, sobre todo en materia de migración y seguridad.

QUE la FIL de Minería recibió su primer machetazo en tiempos de la 4T y su director, Fernando Macotela, dice que por recorte y no por ambientalistas ya no imprimirán los 60 mil programas del evento, que se llevaban medio millón de los 12 millones de pesos que cuesta la organización, por lo que solo habrá versión digital. Descartó la eventual toma por encapuchadas y recordó que esta feria ya sobrevivió a Bond, James Bond, cuando se filmó Spectre, y a una visita papal.

**Financiero**

: La Feria / [De puentes y obtusos panistas](#)

/ Salvador Camarena (p.39)

**Universal**

: En la Mira / [¿Qué le va a reventar primero a AMLO?](#)

/ Luis Cárdenas (p.9)

**Excélsior:**

Arsenal / [López Obrador dinamita los puentes](#)

/ Francisco Garfias (p.4)

**Excélsior:**

[La prestancia perdida](#)

/ Juan José Rodríguez Prats (p.10)

**Financiero:**

Uso de Razón / [Otra ocurrencia y otro despilfarro](#)

/ Pablo Hiriart (p.34)

**Financiero:**

Estrictamente Personal / [Choque de realidad](#)  
/ Raymundo Riva Palacio (p.36)

El Heraldo:  
Alhajero / [El diablito detrás de AMLO](#)  
/ Martha Anaya (PP-5)

Universal:  
Historias de Reportero / [Falta de medicinas crece 1000% y esconden el documento oficial que lo dice.](#) /  
Carlos Loret de Mola (p.2)

Excélsior:  
Razones / [Lavado de dinero y extinción de dominio](#) /  
Jorge Fernández Menéndez (p.8)

Universal:  
Serpientes y Escaleras / [Violencia en la UNAM: ¿mano negra o mano morena?](#) /  
Salvador García Soto (PP-11)

Universal:  
En Tercera Persona / [Líderes excarcelados reorganizan a los Guerreros Unidos](#) /  
Héctor de Mauleón (p.5)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.10)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.24)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.11)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.46)

Financiero: [Confidencial](#) (p.33)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldo: [Sacapuntas](#) (p.2)

## COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

*Garantiza Alejandra del Moral que nueva estructura entregará resultados en 2021*  
*Sostuvo que se trata de los mejores hombres del PRI para los momentos que se viven*  
*Acompañó Alfredo del Mazo al presidente en Querétaro*  
*Promulgan Ozuna y Sánchez Gómez, Bando de Toluca*  
*Reconoce habitantes capacidad de gobierno de Huixquilucan*  
*Sostiene alcalde de Tejupilco que el Bando es acorde a la realidad del municipio*  
*Bando de Tlalnepantla busca inhibir la compra y venta de celulares en los tianguis*

La dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alejandra del Moral Vela, dio a conocer ajustes en la estructura operativa; primero los 20 coordinadores regionales, luego los titulares de

Secretarías del Comité y el representante ante el órgano electoral, con quienes -dijo- garantiza que estarán de regreso en la escena política en los comicios intermedios del 2021.

Seguramente la ratificación de unos, la llegada de otros, así como la creación de nuevas Secretarías, no dejará satisfechos a todos los priistas del estado de México, ante ello le pregunté si garantiza que quienes integran la nueva estructura son los mejores hombres para el PRI y con ellos entregará buenas cuentas en los siguientes comicios, cuyas encuestas prevén escenarios muy desfavorables.

“¿Puedo garantizar que son los mejores? Nadie de los que estamos aquí meteríamos las manos al fuego por ninguna otra persona, lo que sí te puedo garantizar es que son hombres y mujeres de una sola pieza, que van a aguantar el peor momento del partido, saliendo triunfantes y hasta el último momento para poder ganar la elección

Todos los que estamos de este lado y los que están de aquél lado (coordinadores regionales) han dado muestra de su institucionalidad, de su lealtad, de su compromiso, de su amor por el estado y de su amor por el partido y eso hoy no tiene precio, así es que hoy sí te puedo garantizar que este será el equipo que ganará la elección del 2021”, respondió.

De los nombramientos dos corresponden a creaciones en la estructura; se trata de la Secretaría de Desarrollo Sostenible que estará a cargo del ex diputado federal, Gerardo Hernández Tapia; que tendría que apostar por la modernización del partido; otra es la Secretaría para la Equidad e Inclusión, donde rindió protesta Carolina Alanís Moreno, quien fue directora General del DIFEM en el gobierno de Eruviel Ávila Villegas.

De las ratificaciones llamó la atención de Andrés Aguirre Romero, en la Secretaría de Organización, quien se ha convertido en el brazo derecho de Alejandra del Moral, no obstante que es criticado por algunos sectores del partido.

El resto de los secretarios son Ismael Ordoñez Mancilla en Operación Política; Enrique Martínez Orta, Acción Electoral; Julián Quiroz Martínez, Finanzas; José Luis Espinoza Navarrete, Gestión Social; Abad Lara Terrón, Jurídico y de Transparencia; Olegario Romero López, Acción Indígena.

Denisse Ugalde Alegria rindió protesta como secretaria de Cultura; Sergio Mancilla Zayas, Vinculación con la Sociedad Civil; Jessica Ocegüera Rosales, Vinculación Empresarial; Rosa de Lima López Escobar, Atención a Adultos Mayores; Zudikey Rodríguez Núñez, Deporte; Omar Olvera Herreros, Acción Legislativa.

Tonatiuh Medina Meza fue designado representante del PRI ante el Consejo General del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) y Levy Arrocena, como secretario Técnico de la Presidencia. En Prensa no hubo nombramiento o ratificación.

De las ratificaciones también surgieron comentarios en las bases en el caso por ejemplo de Zudikey Rodríguez, quien se dedica de tiempo completo a cumplir sus patrocinios como deportista, así como a cumplir sus compromisos personales, pero no a un trabajo partidista concreto, por lo que se preguntan si no había otra opción de quienes sí acarrear votos en las calles.

Hay otros personajes que fueron incluidos en la estructura del Comité Directivo Estatal que será responsable de apostar por el reposicionamiento del PRI, pero que no gozan de liderazgo regional como Abad Lara, quien fue secretario del ayuntamiento de David López Cárdenas, en Metepec, quienes entregaron el gobierno a MORENA, así como Jessica Ocegüera, quien presume cercanía con el sector empresarial pero en realidad se trata de una apreciación imprecisa.

Sería bueno que al interior del PRI se reflexionara en torno al tema empresarial, pues desde hace tiempo los verdaderos sectores empresariales del país no están del lado de este partido, porque también le cerraron las puertas a personajes que pertenecen a conocidas dinastías que si bien no tienen un gran liderazgo en las calles por lo menos sí representan más que aquellos que cobran y no ganan ni su colonia. Interesante.

#### **Atajos**

**Por el centro:** El gobernador Alfredo del Mazo Maza estuvo en la segunda fila, muy cerca del presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador y del mandatario de Querétaro, Francisco Domínguez Servián, en la ceremonia conmemorativa por el 103 Aniversario de la Promulgación de la Constitución de 1917.

“Más que un documento, nuestra Constitución es símbolo de la unidad y determinación de los mexicanos. Hoy conmemoramos sus 103 años en el Teatro de la República en #Querétaro”, redactó del Mazo acompañando una fotografía del acto en su cuenta de twitter.

**Por el centro2:** En Toluca; Alejandro Ozuna Rivero, el secretario General de Gobierno, encabezó la Ceremonia de Aniversario de la Constitución de 1917, donde se promulgó además el Bando Municipal 2020, con la presencia del alcalde Juan Rodolfo Sánchez Gómez.

En este marco, el presidente municipal explicó que “las modificaciones realizadas son fieles al espíritu de respeto, promoción y protección de los derechos humanos, lo que se continuará profundizando conforme avance la actual administración.

Sánchez Gómez subrayó que el propósito de la actualización del Bando Municipal es fortalecer la legalidad y el orden en las comunidades, en beneficio de cada una de los habitantes de Toluca.

Reiteró el compromiso del Ayuntamiento con los derechos de los ciudadanos y señaló que “la única manera de enfrentar el reto es haciéndolo juntos. “Lo que deseamos es tener una sociedad más justa, más libre, más humana y más segura”, dijo.

**Por la derecha:** De acuerdo con la encuestadora “Caudae”, el alcalde de Huixquilucan, Enrique Vargas del Villar, fue calificado como el munícipe número uno en el atributo de capacidad a nivel nacional y en el estado de México.

Vargas del Villar dijo que los resultados de las diferentes empresas confirman que su gobierno va por un buen rumbo, ya que cuenta con una alta aprobación de los habitantes.

**Por la izquierda:** El presidente Municipal de Tejuzilco, Anthony Domínguez Vargas, aseguró que el Bando de Gobierno 2020 está actualizado a los tiempos que vive el municipio, reconoce los derechos a los ciudadanos y respeto a los derechos humanos, además exige obligaciones.

El edil exhortó a todos los servidores públicos a que sean los primeros en poner el ejemplo, en compartir, presumir el bando municipal; informarles que se creó una comisión legislativa con los regidores para poderlo reformar, por mencionar una de las normas es el tránsito vehicular, referente a eso pidió a los ciudadanos respetar los límites de velocidad y usar el casco para prevenir accidentes. También explicó Domínguez Vargas, que el bando tiene un apartado respecto al tema ambiental, pues el año pasado se creó la dirección de Medio Ambiente, con el fin de poder cuidar los parques y jardines, evitar la tala clandestina y preservar un ambiente más sano para todos los Tejuzilquenses.

**Por la izquierda2:** En Tlalnepantla, Raciél Pérez Cruz publicó el Bando Municipal 2020 que cuenta con nuevas disposiciones con el fin de garantizar la libertad de expresión y la seguridad de periodistas, inhibir la compra y venta de celulares en los tianguis, promover el lenguaje incluyente para evitar discriminación, fortalecer la equidad de género, prevenir y combatir toda expresión de violencia contra las mujeres

El alcalde explicó que el documento también establece que las personas servidoras públicas deben conocer, cumplir y respetar los Códigos de Ética y de Conducta, con el objetivo de que la ciudadanía reciba un trato digno, respetuoso, eficiente y eficaz.

## COLUMNA COMENTARIOS

### AUTOR LUIS NOVELO

#### DIARIO DE MEXICO

##### Bandos Municipales

Ayer los presidentes de los municipios mexiquenses instalaron los Bandos Municipales que deben regir la sana convivencia de sus gobernados. En Atizapán y Tlalnepantla, **Ruth Olvera y Raciél Pérez Cruz** coincidieron en obligar a los estacionamientos a otorgar sin costo media hora a sus visitantes, a raíz de las quejas recibidas por abusos de los prestadores de este servicio. Por cierto, el alcalde **Raciél Pérez Cruz** señaló en conferencia de prensa que el armamento y equipo de comunicación robados en la Comisaría de Seguridad, pueden ser una reacción a las acciones que ha emprendido su gobierno para erradicar la corrupción, y aclaró que no fue un comando armado, sino dos personas sustrajeron 10 armas cortas, no 30 armas largas como fue falsamente difundido. Por estos hechos, dijo el edil, se investiga desde el encargado del módulo hasta el jefe de turno para determinar si tienen alguna responsabilidad...En Naucalpan, padres de familia de la Academia Maddox, solicitaron las intervención de las autoridades educativas federales y estatales, para que se investiguen probables casos de maltrato escolar en esta institución propiedad de los Legionarios de Cristo...Otro centro escolar que debería investigarse es el de "Bachilleres de Satélite" (ubicado en Tlalnepantla), lugar en donde de acuerdo a algunos estudiantes, la venta de droga y el hostigamiento sexual a alumnas por parte de algunos profesores a cambio de pasar una materia es Vox Pópuli, pero los directivos se hacen de la vista gorda. De hecho, muchas alumnas han preferido irse, ya que el ambiente estudiantil es pesado, e incluso se habla de muchos casos de depresión...Quien consolida su gobierno con funcionarios con experiencia es la alcaldesa naucalpense **Patricia Durán Reveles**, tales como **Alfredo Vinalay**, **Arturo Colín**, **Mauricio Aguirre**, y ahora se suma **Claudia Oyoque**, quien fue alcaldesa sustituta de Naucalpan, lo cual fue dado a conocer en la ceremonia del bando Municipal en Naucalpan, a la cual acudió el exalcalde **David Sánchez Guevara**.

## COLUMNA SE COMENTA

### DIARIO MILENIO

Que algunos de los nombres integrados en los relevos del CDE priista mexiquense que lidera Alejandra Del Moral tienen un sello distintivo de ex gobernadores: Gerardo Hernández que se identifica claramente con César Camacho y Carolina Alanís, quien fue la directora del Sistema DIF con Eruviel Ávila. Hay otros casos vinculados a conocidos políticos: Levy Arrocera Alegría, por ejemplo, es cercano a Gustavo Cárdenas y Alejandro Abad Lara Terrón a Ricardo Aguilar.

¿Ahora sí incluyeron a todos, con miras al 2021?

Que contrario a lo que ocurre en instituciones de educación superior de carácter nacional, en la UAEM el rector Alfredo Barrera ha logrado sortear y atender con éxito las demandas de la comunidad universitaria. Éste miércoles, por ejemplo, escuchó y dio curso a las exigencias de los grupos feministas que desean contar con acciones y protocolos que combatan la violencia de género y el acoso en la máxima casa de estudios.

Que a esto se suma el acuerdo salarial logrado con los sindicatos universitarios y de paso pudo atemperar la presión estudiantil por el incremento al transporte público en la entidad. Por donde se le vea, el rector está tejiendo fino para tener una universidad en orden, en favor de los jóvenes mexiquenses. Que se siguen acumulando antecedentes para que la piensen dos veces los estudiantes que quieran hacerse los "graciosos" con temas muy delicados.

Ayer un alumno de la Facultad de Estudios Superiores Aragón, de la UNAM, fue vinculado a proceso por amenazar vía Facebook a la comunidad estudiantil con una supuesta bomba. En estos tiempos ya no está la población para arriesgarse con enfermizas bromas de mal gusto. Bien por las autoridades. Que

es evidente que el gobierno de Ecatepec busca iniciar una transformación de fondo en la convivencia social en el municipio.

Por eso realizó cambios de fondo a más de 100 artículos del Bando Municipal para mejorar la convivencia y el orden en la localidad. Buscan contener la violencia hacia las mujeres, proteger la labor de los periodistas, garantizar el derecho a la movilidad de las personas, combatir la venta ilegal de bebidas alcohólicas, proteger el medio ambiente y combatir la corrupción, entre otros temas



 PAN Estado de México  @pan\_edomex

**Síntesis Informativa**  
[www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

---

Company Name [www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

